

Pío XI y los espectáculos cinematográficos

Días atrás se hizo pública la Carta Encíclica que S. S. Pío XI ha dirigido al Episcopado norteamericano, respecto a los espectáculos cinematográficos.

Todos deben leerla para formar rectamente su conciencia en esta materia, acerca de la cual hombres y mujeres que se tienen por católicos, y lo son efectivamente, mantienen criterios disconformes con el verdadero sentir católico, como si la moral fuera algo elástico, algo convencional, algo abandonado a la libre interpretación de cada uno y cada una.

Comienza el Papa lamentando que estos potentísimos medios de divulgación, de ideas, costumbres y cultura—los espectáculos cinematográficos—que pueden ser, «si están inspirados en sanos principios, de gran utilidad para la instrucción y educación, sirvan de incentivo a las malas pasiones y a los intereses de sórdidos negocios».

Y es que el cinematógrafo, según el Romano Pontífice, no puede estar exento de aquellas normas que son aplicables a las artes liberales «con el fin de que no se infiera injuria, no sólo a la moral cristiana, sino a aquella otra humana que tiene su origen en la ley natural». Es decir, que el cinematógrafo tiene que estar sometido a todas las normas del orden moral para que sirva de elemento de educación y perfección, no de destrucción y ruina de las almas.

Felicita luego el Papa al Episcopado de los Estados Unidos de América, por el éxito de la cruzada que, secundados por los católicos norteamericanos, emprendieron contra las inmóviles representaciones cinematográficas, mediante la creación de la «Legión de la Decencia», institución fundada, no con el propósito de causar perjuicios a la industria cinematográfica, sino de regenerarla y dignificarla. Millones de católicos americanos, alistados en la «Legión de la Decencia», se comprometieron a no asistir a representación cinematográfica que ofendiera a la moral cristiana y a las normas honestas de la vida. Y conste que no fueron solamente los católicos los que adquirieron tal compromiso, sino también personas protestantes e israelitas. Con ello no se causó menoscabo a la producción cinematográfica, antes bien, se la mejoró, pues las casas productoras han procurado sanear moralmente las obras, ajustándolas a normas de buena ética.

No se puede negar la importancia del cinematógrafo, que se ha hecho como una nueva necesidad en la actual sociedad, pues las gentes de todas las clases sociales acuden a sus salones en busca de espectáculos que les distraigan de sus habituales ocupaciones recreativamente. Por ello es menester sanear y moralizar este espectáculo verdaderamente popular, pues «en la edad en que se está formando el sentido moral y se van desvaneciendo las nociones y el sentido de justicia y de rectitud, en que surgen los conceptos de los deberes y de las obligaciones, de los ideales de la vida, el cinematógrafo con su propaganda directa, toma una posición de franca preponderancia». De ahí la necesidad de vigilar este espectáculo, vigilancia encomendada por el Papa a los obispos principalmente.

«Ante todo—dice Pío XI—, como ya hemos indicado, cada uno de los Pastores de almas procurará conseguir de sus fieles que cada año hagan, como sus hermanos de América, la promesa de abstenerse de películas que ofendan la verdad y la moral cristiana. Este compromiso o esta promesa puede obtenerse del modo más eficaz por medio de la Iglesia parroquial y de la escuela y con la cooperación de los padres y de las madres de familia que tengan conciencia de su responsabilidad.»

Es, pues, obra de todos la que se ha de realizar para conseguir la moralización de los espectáculos cinematográficos. Mas para ello es necesario que en las personas católicas se forme una conciencia católica, sin la cual será inútil cuanto se predique y prescriba.

Porque hay que confesar—aunque es triste—que la conciencia y el criterio católicos apenas florecen hoy en el campo católico. Muchas personas van a buscar en las películas lo frívolo, lo picante, lo licencioso; no interesa lo bello, lo artístico, lo decoroso.

No ignoramos la responsabilidad que en esto nos incumbe a los periodistas católicos. Por ello procuramos ilustrar ese criterio con nuestros juicios, a fin de que nuestros lectores sepan a qué atenerse respecto a las películas. Así cumplimos un deber ineludible de conciencia profesional y correspondemos, dentro de nuestro radio de acción, a los deseos del Papa.

Asesinato de un teniente de Asalto en Madrid

Informes oficiales

MADRID.—El subsecretario de Gobernación recibió a última hora de la noche a los periodistas, a quienes dió cuenta del suceso ocurrido en la calle de Augusto Figueroa, entre las de Hortaleza y Fuencarral.

El subsecretario manifestó que a las diez y cinco, en la calle de Augusto Figueroa, donde vivía el teniente de Asalto don José del Castillo, perteneciente al segundo grupo, que tiene su alojamiento en el cuartel de Pontejos, esperaba un grupo, al parecer de cuatro individuos. A esa hora el señor Castillo salió de su domicilio para tomar el servicio, que empezaba a prestar a las diez.

Un testigo ha declarado que pudo escuchar cómo uno de los cuatro individuos dijo: «Ese, ese es», señalando al teniente Castillo. Al acabar de oír esto cayó al suelo, a efectos de un fuerte empujón, y simultáneamente sonaron varios disparos. Se repuso rápidamente este testigo, a tiempo de recibir el señor Castillo al desplomarse.

Ayudado por otro vecino de la misma calle trasladaron al señor Castillo a un automóvil y se dirigió al Equipo Quirúrgico. El teniente falleció en el camino.

Añadió el subsecretario que se habían practicado algunas detenciones.

Las lesiones de la víctima

En el Equipo Quirúrgico fué reconocida la víctima, a la que apreciaron una herida de arma de fuego, con orificio de entrada por la cara posterior del brazo izquierdo, tercio interior y salida por la cara anterior, con fractura cominuta del húmero, y otra, también de arma de fuego, en la región precordial, con entrada por el quinto espacio intercostal y sin orificio de salida, mortal de necesidad.

Dos heridos en el suceso

También en el mismo Equipo fueron atendidos los señores Fernán Cruz, testigo presencial del suceso, y don Félix Terán.

El señor Fernán Cruz resultó herido a consecuencia de una caída que sufrió al oír las primeras detonaciones. Presentaba una lesión de pronóstico reservado en el brazo y una intensa excitación nerviosa.

El joven José Luis Alvarez, dependiente de farmacia, fué alcanzado por uno de los disparos hechos por los agresores del señor Castillo, y presentaba una herida de arma de fuego en la cara posterior del muslo izquierdo, con fractura cominuta del fémur sin orificio de salida. El estado de este herido es grave.

El cadáver del teniente, en la Dirección de Seguridad

A las once y cuarto de la noche fué trasladado el cadáver del teniente a la Dirección de Seguridad, instalándose la capilla ardiente en el salón rojo.

Allí acudieron la viuda del señor Castillo y sus familiares, además del alto personal de la Dirección y los jefes de Seguridad y Asalto.

También acudió a la Dirección de Seguridad desde los primeros momentos el subsecretario de Gobernación, señor Ossorio Tafall, quien dió el pésame al director y a los jefes del Cuerpo.

Asimismo acudió a dicho Centro oficial, con el mismo objeto, un ayudante del presidente del Consejo y ministro de la Guerra, señor Casares Quiroga.

El teniente Castillo había contraído matrimonio hace un mes.

Bazar Díaz-Marta

Compra oro con arreglo a última cotización.

Por moneda de cinco duros, se paga hoy 64 pesetas.

Por una onza, 209 pesetas.

COMERCIO, 10.—TOLEDO.

Ocho detenciones por los sucesos de anteanoche en Valencia

Informes de Gobernación

MADRID.—El subsecretario de Gobernación recibió anoche a primera hora a los periodistas y manifestó que, con motivo del asalto de noche a la emisora de Unión Radio de Valencia, se habían practicado tres detenciones.

Se llaman los detenidos José María Pérez de Labora, de veinticuatro años de edad, natural de Vivero (Lugo), Eusebio Díaz Tomás, de veintinueve años de edad, soltero, estudiante, de Valencia, y Juan Bautista Carles Contells, de veintiocho años de edad. A Pérez de Labora le fué ocupada una pistola mauser con su cargador montado. Declaró ser uno de los que penetraron en la estación de radio, y, además, que él había redactado la cuartilla que contenía la alocución leída ante el micrófono.

La detención de estos tres sujetos se llevó a cabo cuando marchaban en un automóvil a gran velocidad por la Gran Vía del Marqués del Turia, habiendo sido parado el coche por funcionarios de la Policía. Además de estas detenciones se han practicado otras quince de elementos afectos a Falange Española.

Renace la tranquilidad

VALENCIA.—El día de ayer transcurrió con absoluta tranquilidad.

Las acertadas medidas precautorias adoptadas por las autoridades han dado el resultado propuesto, y no se ha registrado el menor incidente.

Los conflictos pendientes en Madrid

Huelga de los conductores de gasolina

MADRID.—El subsecretario de Gobernación dijo anoche que en algunas bombas de gasolina de Madrid se había observado ayer escasez de esencia por haberse propagado la noticia de que seguían en huelga los conductores de tanques de la Campsa. Este conflicto quedó resuelto el sábado por la tarde, pero por ser ayer domingo y no trabajar muchos obreros de dicha empresa no se pudo hacer el abastecimiento normal de los depósitos. Esto se hará mañana con entera normalidad.

Garantías para la entrada al trabajo en el ramo de construcción

Añadió el subsecretario que por la Dirección general de Seguridad tomarían hoy las precauciones necesarias para garantizar la entrada al trabajo de los obreros de la construcción y que el Gobierno espera que esto se haga con normalidad.

Impresiones de la C. N. T.

En la mañana de ayer, al hacerse público por la Prensa el acuerdo de reintegrarse al trabajo los huelguistas de la construcción afectos a la U. G. T., numerosos grupos acudieron al domicilio social de la C. N. T., calle de la Luna.

En el interior del edificio y en la calle, donde a causa de la afluencia de gente el tránsito se hacía poco menos que imposible, el acuerdo tomado en la Casa del Pueblo, de dar por terminada la huelga de la construcción, fué objeto de diversos comentarios más o menos apasionados.

Accidente de automóvil al ex ministro señor Nicoláu d'Olwer

BARCELONA.—Ayer mañana, al pasar por Santa Cristina de Aró, de la provincia de Gerona, en dirección a Tossá de Mar, un automóvil particular ocupado por el ex ministro y actual gobernador del Banco de España, don Luis Nicoláu d'Olwer, el diputado a Cortes don Eduardo Regasol, la esposa de éste doña Pilar Barbé y el fabricante de Las Palmas don Jesús Sacrest, patinó a causa de la arena extendida sobre la carretera, recién asfaltada, y volcó en la cuneta. La señora de Regasol sufrió magullamiento general y heridas leves en ambas piernas, y el señor Sacrest, contusiones en la cabeza. Los señores Nicoláu y Regasol resultaron ilesos.

Todos ellos fueron conducidos a Gerona, para que los lesionados fueran atendidos en una clínica. Hallándose en este establecimiento, el señor Nicoláu d'Olwer sufrió un ataque cardíaco, del que se le pudo hacer reaccionar merced a la inmediata intervención de los médicos.

La obligación del trabajo

Las modernas corrientes sociales van propagando cada vez más la obligación del trabajo para todos los individuos que estén en condiciones físicas para ejercerlo, y llegan a negar, en sus tendencias más avanzadas, el derecho al mismo sustento a los que no cumplan con semejante deber.

¿Qué hay de verdad sobre esto, ante un entendimiento desapasionado?

Como siempre suele suceder, en esta cuestión también se encuentra un fondo de doctrina aceptable: más aún, absolutamente verídica, pero que con facilidad se ha falseado con exageraciones partidistas más o menos bien intencionadas.

El primer error en que suelen incurrir algunos es apoyar su parecer en favor de la estricta obligación del trabajo en aquella frase de San Pablo: «El que no trabaja, que no coma». No se dan cuenta de que, deduciendo todas las consecuencias que fluyen de semejante afirmación desligada del contexto, convierten al Apóstol de las gentes en rabioso bolchevique.

No temamos; que está el Santo muy lejos de semejantes ideas. Lo único que quiere significar, como aparece con claridad analizando el pasaje de la carta, es que exhorta a los cristianos a que se desentiendan de ciertos holgazaneros y vividores que se mantienen a expensas de la piedad y misericordia de los fieles, huyendo del trabajo a que podían dedicarse. De los tales dice San Pablo que, si no quieren trabajar para ganarse el sustento, que no coman, pues no tienen derecho a molestar a los demás y abusar de su espíritu de amor y caridad.

Otra frase que suele aducirse para el mismo intento es la pronunciada por Dios en el Paraíso cuando maldijo a Adán por su pecado: «Comerás el pan con el sudor de tu frente». ¿Puede deducirse de ahí un mandato para que todos trabajen y se alimenten del pan amasado con las gotas de su rostro sudoroso?

No puede, en realidad, llegarse a semejante conclusión sin falsear el sentido. La frase no es de mandato, sino de castigo y predicción de los futuros sufrimientos. Está además dirigida directamente al primer hombre; al resto del linaje humano, sólo en cuanto Adán lo representa de algún modo y nosotros en él, y se cumple en la Humanidad, por cuanto toda ella, con una totalidad moral, está sujeta a la dura necesidad del trabajo para poder vivir. Los que la eluden constituyen de hecho una excepción.

¿Dónde, pues, cimienta la obligación del trabajo, que ate con un verdadero deber moral a todos los hombres al yugo de semejante penalidad?

Antes de abordar semejante inquisición, debe tenerse muy claro ante los ojos qué es lo que debe entenderse por trabajo. Nadie, creo, querrá poner en duda que sólo merece tal nombre «el ejercicio de la actividad personal para la producción de bienes útiles para sí mismo y para los demás».

Aquellos que están destituidos de los bienes necesarios para la vida se verán obligados a proporcionárselos mediante el ejercicio de su propia actividad. La necesidad les forzará al trabajo.

Los que por nacimiento o por las circunstancias hayan adquirido un caudal suficiente para vivir, podrán, sin lesionar la ley moral, hacer del goce y pasatiempo la regla de su vida, sin preocuparse en nada de los otros?

Tienen los cristianos, como tales, un mandamiento de amar-se mutuamente con amor el más entrañable y verdadero. Tienen también impresa esta obligación del amor mutuo todos los hombres, en el fondo de sus corazones, por la ley ineludible de la

naturaleza humana. Cierto que quien se despreocupa de los otros que están en necesidad, y sólo se preocupa de su placer, no cumple en modo alguno con este amor verdadero, y como tal operativo, que debe manifestar a los demás.

Es menester que acuda al bienestar y necesidades de sus semejantes con los bienes propios, y al mismo tiempo, con su actividad, pues resulta un verdadero desorden malgastar constantemente las propias energías en pasatiempos y diversiones, cuando podrían enmendarse con facilidad al bien ajeno.

Quien derrochare ante el indigente sin socorrerle, muestra sin género de duda que no le tiene amor alguno. El derroche del tiempo y de las propias energías ante las necesidades que experimenta el cuerpo social son manifiesta prueba que se pasa por encima del precepto del amor.

Pero aún más. La institución de la propiedad, dentro del orden social, si bien es cierto que mira innatamente al bien individual del propietario, no lo es menos que tiende, como tal institución, con más fuerza aún, al bien de todos y cada uno de los hombres, al menos en la satisfacción de sus necesidades como personas humanas. Pero esta institución se hace objeto de un manifiesto abuso que la desvía, y que por tanto no puede en modo alguno ser repetado conforme con la ley moral ni puede quedar justificado por esta misma institución, desde el momento que ataca sus cimientos, es decir, el bien común en que ella se apoya.

El que emplea sus riquezas para librarse de todo trabajo se desentiende precisamente, por causa de la propiedad privada, del ejercicio de su actividad en pro de la causa común; ejercicio que de otro modo se vería obligado a realizar: instigado por la necesidad de proporcionarse los medios de vida indispensables. Así que por los derechos adquiridos sobre los bienes, socava precisamente la piedra angular en que ellos descansan; es decir, debilita la propiedad privada ilimitada o en grande escala.

Finalmente, la ley de solidaridad humana, que radicando en el fondo de la naturaleza social del hombre y actuando aun en el método de vida más sencillo, se va ahora estrechando más y más en el completísimo organismo de la sociedad moderna, obliga con innegable consecuencia al trabajo personal en bien de la comunidad entera, tomando el trabajo en toda su amplitud.

Las ventajas que cada uno reporta de los consorcios y sudores ajenos—tal vez verdaderos sufrimientos—, son incontables e inapreciables. Piense un momento en cada una de las prendas de vestir que lleva su cuerpo, en cada uno de los objetos que le rodean en su casa, en los modernos adelantos de que puede echar mano continuamente. ¿Cuánto no recibe de las ajenas actividades!

Si tuviese que vivir, sólo un año, cual solitario Robinson, caería en la cuenta de este aserto. A pesar de todas sus propiedades, vestirla pronto miserables harapos mientras le duraran, y luego ni éstos siquiera.

Las actividades ajenas nos prestan inmensos servicios. Las nuestras, por un cuasi-contrato, deben corresponder para salir esta cuenta de justicia social. Es, pues, el trabajo una obligación exigida por la solidaridad humana en pro del bienestar social.

Téngase en cuenta que sólo la actividad útil puede llamarse trabajo. ¡Cuántos miles de individuos con actividades nocivas, además de los ricos ociosos, dejan de cumplir la ley del trabajo que exige el bien de la sociedad!

MINOR

Aplazamiento de la Asamblea de agricultores

MADRID.—El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que había sido aplazada la Asamblea de agricultores convocada para hoy lunes en los cines Madrid y Opera.

Un periodista atajó al subsecretario, preguntándole si el aplazamiento se debía a determinación de los organizadores, y el señor Ossorio Tafall dijo que se había acordado por petición del Gobierno, hecha cerca de los organizadores y debido a que como hoy se han de reintegrar los obreros de la construcción y podría ocurrir algún incidente, el Gobierno necesita disponer de toda la fuerza pública para vigilar las obras en construcción y amparar la libertad de trabajo. Los organizadores de la Asamblea agrícola señalarán ahora otra fecha.

Incendio en la calle de Alcalá

MADRID.—Próximamente a las doce de la noche de ayer se declaró un incendio en uno de los pisos de la casa número 32 de la calle de Alcalá. La hora en que ocurrió el suceso y lo aparatoso del incendio en los primeros momentos, hizo temer que el siniestro tuviese grandes proporciones, cosa que no sucedió, afortunadamente, pues los bomberos, que acudieron rápidamente, sofocaron el fuego, que a poco quedó extinguido. Las pérdidas ocasionadas fueron de poca importancia.

Por no poderlo atender

se alquila la planta baja de la Fonda de Santa Clara, propia para bar, café, círculo de recreo, restaurante, banco, oficina, billares, cervicería, etc., etc., y se vende o alquila una casa, frente a ésta. Razón: en la misma Fonda de Santa Clara.

¿Quiere vender sus productos y específicos? ¡Anúncielos estrépitosamente y no repare en gastos!

PRIMER ANIVERSARIO

Rogad a Dios en caridad por el alma de

Don Félix Díaz Lalanda

que falleció el día 16 de Julio de 1935

a los diecisiete años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.

R. I. P.

Sus desconsolados padres don Benito Díaz y doña Soledad Lalanda; hermanos Gonzalo, Antonio (farmacéutico), Rafael, Pilar, José, Ovidio, Joaquín, Vicente y Felisa; tíos, primos y demás familia

Invitan a sus amistades al funeral del primer aniversario que se celebrará en la iglesia parroquial de Ventas con Peña Aguilera (Toledo), el día 15 de Julio de 1936, a las diez de la mañana, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

GENTE JOVEN...

que estudia o empieza ya a trabajar... Han llegado a la edad crítica en que el desarrollo del organismo adquiere más importancia y puede tener mayores consecuencias.

NESCAO para desayunar o para merendar será el alimento agradable y adecuado, pues NESCAO es apetitoso, rico en vitaminas, positivamente nutritivo y fácil de digerir.

NESCAO

PRODUCTO NESTLÉ

Pida librito y muestra a

SOCIEDAD NESTLÉ, A. E. P. A. (Sección C 2)

Vía Layetana 41 : - : Barcelona

VINOS TINTOS

de los herederos del

Marqués de Riscal

EL CIEGO (Alava)

ESPAÑA

Pedidos: Al administrador, don Jorge Dubos, por Cenicero, ELCIEGO (Alava)

Baleario de Ledesma Gran Hotel. Reumatismo en todas sus formas: cística, parálisis, escrofulismo, herpetismo, catarros. Coche estación Salamanca. Hay dos cocinas y dos comedores independientes para los que comen por su cuenta. Pidan billete ida y vuelta 30 días.

JUSTICIA POSTUMA

La beatificación de don Andrés Manjón

Entre las pocas noticias agradables que vemos en la Prensa, hallamos hoy la de haberse constituido en Granada el tribunal para el proceso de beatificación de don Andrés Manjón.

Conocimos personalmente al pedagogo genial en la Asamblea de Acción Social que, por el año 1906, se celebró en la ciudad de la Alhambra.

Ibamos a la Asamblea con la ilusión de conocer «de visu» al canónigo granadino, que nos interesaba mucho más que ella, pues estamos convencidos de que los actos que anima el espíritu parlamentarista y oratorio, suelen ser más aparatosos que eficaces; pues no son los oradores, que se remontan a los espacios imaginarios, sino los actores los que mejor predicán con sus obras.

Sabíamos por la Prensa que un canónigo del Sacro Monte y profesor de la Universidad, había fundado unas escuelas en los barrios gitanos limítrofes de la colegiata y que había conseguido civilizar aquella especie de cábila, que casi impedía el tránsito de los mortales por aquellos caminos, dando a la escuela primaria el carácter educativo que debe tener para formar antes hombres que sabios, si merece el nombre de sabiduría el atiborrar al niño de conocimientos enciclopédicos, que sin la base de la religión fomentan la pedertería y la desocupación.

No fueron vanas las esperanzas que habíamos abrigado, pues en aquella memorable Asamblea, en donde se revelaron valores de tan legítima ley como los del fundador de las Marías, entonces arcipreste de Huelva, y el pedagogo Siorot, que en aquella Asamblea decidió su vocación, no obstante el destaque que en ella obtuvo el obispo extremeño Soto y Mancera, que a la sazón lo era de Badajoz, su diócesis natal, no cabe duda que el héroe de ella fue don Andrés Manjón.

Cuando aquella figura venerable aparecía, los aplausos estallaban estrepitosos. Y sin embargo, ¡qué contraste entre su austera taciturnidad y la locuacidad chispeante de Siorot y el arcipreste de Huelva en plena juventud, a los cuales eclipsaba Soto y Mancera, extremeño agitanado, injerto en andaluz; pues en Cádiz había pasado sus mejores años de ministerio, matizando su prodigioso ingenio con la gracia gaditana!

Mucho gozamos en aquellas sesiones memorables en que la sal andaluza se derrochaba en interrupciones ingeniosas y ágiles réplicas, que convertían la asamblea en un gentil y caballeresco torneo de ingenio, en el que ponía siempre la nota dominante el prelado extremeño, que en el discurso de clausura en el templo en que resonaron los ecos de soberana elocuencia de fray Luis de Granada, logró suspender al ilustrado auditorio durante siete cuartos de hora haciendo pensar, reír y llorar; pues jamás hemos visto mayor dominio de un orador sobre los afectos de los oyentes.

Todo ello, sin embargo, fué pálido, comparado con la emoción que produjo en la asam-

las escuelas cristianas San Juan Bautista la Salle.

Así resultó que aquel modesto canónigo, que no desplegó sus labios en la asamblea, fué el orador más elocuente de ella; pues su apostolado estaba inspirado en el «facere et docere» de Cristo.

Sin embargo, hay que confesarlo con dolor: el pedagogo granadino no ha despertado grandes entusiasmos entre sus conterráneos, que, como dijo el insigne polígrafo santanderino, siguen ignorando lo propio por aprender lo extranjero, atiborrándose la cabeza de sistemas pedagógicos alienígenas, que se esfuerzan en implantar, aunque sean costosísimos y de problemática eficacia, como tuvimos ocasión de comprobar en las escuelas de Montesión de Barcelona.

Cuando pase esta ola de laicismo, que hoy anega a la enseñanza, por lo cual es natural que se declare la guerra a los pedagogos católicos, volverá a brillar como estrella de primera magnitud la figura de Manjón en la historia de la pedagogía.

Pero más importante que estas glorificaciones humanas, será la que obtenga, si, como suponemos, el proceso de beatificación, que acaba de iniciarse, llega a feliz término; porque su nombre se inscribirá en el libro de la vida que no pasa con el tiempo.

EXTREMEÑOFILO



Cuide usted su estómago

porque es la base de su salud

Yo padecí también como usted, pero me curó el

DIGESTÓNICO

del Dr. Vicente

VENTA EN FARMACIAS

La prosperidad de toda industria o comercio es ocasionada por el ANUNCIO CONTINUO

Mercado de la Mancha

Calma chicha y flojedad en los vinos, y firmes los vinagres

CIUDAD REAL.—No llega todavía la mejoría que se esperaba en este mercado vinícola; ni siquiera se notó apenas el incremento de la demanda para el interior con motivo de la siega; así seguimos en la misma languidez anterior, habiéndose comprobado que llevamos una campaña todavía peor que la precedente.

Los precios medios más recientemente practicados son los siguientes:

Valdepeñas superior, superior 15 grados, de 25'50 a 26'50 el hectolitro; Alcázar de San Juan, 24'50 a 25; corrientes, 13'50 a 14 grados; Daimiel, 22'50; Tomelloso, 21'50 a 22; Miguelturra, 20; Tarazona de la Mancha, 18'50 a 19.

En cambio se afirman los vinagres de buena calidad, preferiéndose por la demanda los blancos de paro vino que se pagan de 30 a 33.

POMADA "19"

Cura en tres días ECZEMAS, Erupciones niños, Grietas, Quemaduras, SABAÑONES, etc. Cajas a una y cinco pesetas.

Depurativo "19"

Limpia la sangre. Rejuvenece. Es antigripal y antituberculoso. Evita y cura la arterioesclerosis.

Antiartrítico "19"

Cura el Reuma, Uremia, Gota.

"Linimento 19,"

Quita dolores. Cura contusiones. Preferido por deportistas. Pesetas, 3, 50

Lea usted mañana EL CASTELLANO

Noticias

Comedor de Caridad

En el día de ayer fueron socorridos en este benéfico establecimiento los pobres que a continuación se expresan:

Con comida, 155.
Con cena, 106.
Madres lactantes, 15.
Total número de raciones diarias, 276.
Trasnoctantes, 0.

CLINICA DENTAL GOZALVO

Calle Nueva, núms. 4 y 6 (hoy Giner de los Ríos, casa del Banco Central)

Consulta de enfermedades de boca y dientes - Extracciones sin dolor - Coronas de oro - Empastes - Puentes de oro y porcelana, etc. - Dentaduras de todas clases, con o sin paladar

Días de consulta { MARTES, JUEVES y SABADOS, de diez a dos y de tres a siete. MIERCOLES y VIERNES, de once a dos y de tres a cinco.

TELEFONO 1.429

ECOS DE LA PROVINCIA

Velada

La cosecha

COSAS AGRICOLAS.—Desaparecieron las lluvias y llegó el verano; Febo, con ansias de desquitarse de lo perdido, está dejando sentir sus rigores; menos mal que tiene Velada mucho arbolado y aguas abundantes y frescas para ir sobrelevando las delicias del tiempo.

Sigue recogiendo la cosecha, la que, cual en todas partes, deja mucho que desear, lo que sentimos sinceramente, pues deseáramos muchas prosperidades a todos los veladinos.

Las plantaciones de sandías, que aquí son hermosas y riquísimas (de más de 11,5 kilogramos muchas), parece van prosperando, esperando que ésta sirva para recomensar los trabajos de los labradores.

Tenemos mejor cosecha de bellota, al menos a primera impresión, pues la oruga, que hace estragos en los muchísimos encinares, este año, sin duda, por las lluvias no pudieron germinar los huevecillos del insecto y, como consecuencia, podrá hacerse lo que aquí dicen «segundo verano».

Aun cuando no podemos asegurar nada, creemos se podrá hacer alguna saca de corcho en los alcornoques de estas dehesas; charlando con nuestro buen amigo don Luis Amigo, encargado de «El Arenal del Lobo», sacamos la impresión que allí se sacará algo, lo que celebramos, pues serán jornales que se darán en este pueblo.

Nueva maestra

Después de cursar los estudios del grado profesional, lo que ha hecho con gran brillantez y aprovechamiento, ha terminado la carrera de maestra nuestra distinguida y buena amiga la señorita Pilar Martín Gómez, hija del que fué médico de esta villa don Arturo.

Felicitemos sinceramente a tan culta señorita, felicitación que hacemos extensiva a su hermana, señorita Carmen y a su distinguida abuela doña Petra Rus.

Celebramos, saben tan buenas amigas se les quiere, sinceramente el triunfo.

Viajeros distinguidos

Se encuentran en esta villa, al lado de sus familiares, las cultas y

distinguidas profesoras de la Escuela Normal de Logroño, señoritas Fídelia y Sofía Martín del Río, deseando que tanto ellas como su distinguido hermano, el párroco de Velada, don Trifón Martín, su buena madre doña Frollana del Río y su hermana doña Teresa, pasen una feliz estancia veraniega entre nosotros.

Así mismo, hemos saludado al culto farmacéutico-químico de Villarrobledo (Albacete), nuestro distinguido amigo don Gustavo M. Acebal, el que en unión de su distinguida esposa doña Teresa Resino y su monísima hija, han venido a visitar a su madre política, doña Prudencia Gómez, que se encuentra enferma.

Siempre es grato charlar con los hombres de laboratorio, con esos españoles que, huyendo de casinos y tertulias, se meten en ellos a trabajar por el bien de la humanidad; pero charlar con nuestro distinguido amigo señor Acebal, hombre que une a su ciencia un graciejo atrayente, resulta siempre agradable.

Deseamos que la enfermedad de su madre política encuentre alivio; esperamos poder charlar otro día con dicho señor sobre su nueva obra, la que dará pronto a la imprenta.

Otros viajeros

Para Sigüenza (Guadalajara) han salido a pasar el verano las distinguidas señoritas Carmen Rodríguez y Carmen Oliver; para Santa Ana (Toledo), la también distinguida señorita Visitación Gómez. A todas feliz verano.

Funcionarios municipales

Habiendo sido nombrado para ocupar una secretaría de Ayuntamiento en un pueblo importante de Asturias nuestro amigo don Desiderio Peña; se ha hecho cargo de la secretaría de este Ayuntamiento el competente secretario municipal don José Machín, a quien felicitamos y le deseamos, en unión de su distinguida esposa y madre, buena estancia en esta villa.

Próxima boda

Para próximo día, pues ya han sido amonestado, se espera la boda de la que fué maestra de esta villa señorita Concepción Palomeque, hoy maestra de Navalacán, con el maestro don Manuel López, boda que deseamos llegue con toda felicidad, pues tan simpática señorita, que cuenta con sinceros afectos, merece todas las alegrías de una eterna luna de miel.

Si por juicio de reaseñarlo en tiempo oportuno, diremos que está recibiendo muchas atenciones de sus muchas y buenas amistades.

Repetimos nuestra felicitación y a esperar la llegada del día de su enlace, el que queremos, como sabe se le quiere, con toda felicidad.

Construcción de escuelas

Según nuestras noticias, que consideramos ciertas, se ultiman los detalles a fin de conseguir subvención para construir escuelas y viviendas para maestros, lo que celebramos sinceramente y felicitamos a las autoridades.

A trabajar todos por conseguir lo que se desea; es una cosa necesaria y Velada no puede quedar sin grupo escolar.

Estudiante aventajado

Ha aprobado el primer año del bachillerato con brillante calificación el simpático estudiante Javier Peña Castro, hijo de nuestros buenos amigos don Desiderio y doña Leo, a los que, como al niño, felicitamos cordialmente.

A seguir por ese camino, sabe Javierito que sus triunfos nos sirven de alegrías.

Y... nada, hasta otra; laboremus desde nuestro apartado rincón por el bien de la humanidad; no miremos líneas divisorias; el bien no debe medirse, al hacerlo, por el color.—Z.

Mercados de Andalucía

El alza del aceite, refrenada por la buena cosecha

SEVILLA.—La exportación sigue muy animada, registrándose frecuentes embarques para diversos países, predominando los destinos para Italia y ambas Américas.

La tendencia de los precios sería de alza franca a no ser por dos principales causas que la neutralizan: la buena cosecha que se prepara, y la abundancia de existencias en poder de los exportadores, que así restringen sus compras sofocando las presiones alcistas.

Los precios en esta plaza oscilan entre 63'50 y 64'50 reales los 11'500 kilos para el tipo regulador de tres grados de acidez; 67 para los finos de hasta un grado; 69 a 70 para los refinados.

En Málaga poco se diferencia la situación, si bien parece más voluntariosa la oferta, y no pasa de 63 reales.

El negocio queda orientado más bien hacia la firmeza.

Más huevos

y mejor desarrollo de sus aves obtendrá usted adicionando a su alimento una parte de huesos frescos molidos al día. Tenemos un gran surtido de molinos para huesos, calderas para cocer pienso, corta-verduras y corta-raíces especiales para avicultores. Pida catálogo a

Matth. GRUBER

Bilbao Madrid
A. S. Mamés, 33 Ferraz, 8
Dirección postal: Apartado 185 BILBAO

De interés público

Los servicios de Correos

En esta Administración de Correos hay el siguiente horario de servicios:

Secretaría y tarjetas de identidad.—De 10 a 12. Los domingos y fiestas nacionales no hay servicio.

Caja Postal y Reclamaciones. De 9,30 a 12. Los viernes no hay servicio.

Giro postal.—De 9 a 12. Los domingos no hay servicio.

Certificados cartos, valores declarados y objetos asegurados. De 9,30 a 12,15 y de 15 a 17. Los domingos y fiestas nacionales solo de 9,30 a 12,15.

Paquetes postales, paquetes muestras y certificados impresos. De 9,30 a 12,15.

Lista.—De 9 a 13,30 y de 16 a 18. Los domingos y fiestas nacionales solo hasta las 13.

Apartados.—Se entregan a las 9,30, 10,30, 12, 21,30.

Entrega de paquetes muestras y paquetes de más de 500 gramos. De 9 a 13,30. Los domingos y fiestas nacionales solo hasta las 13.

Venta de sellos.—De 9 a 18. Los domingos y fiestas nacionales solo hasta las 13.

Repartos de correspondencia a domicilio: Primero, a las 8,30. El correo de Madrid llegado la noche anterior.

Segundo, a las 12,15. Correspondencia llegada en los mixto y exprés de Madrid, la procedente de la línea del Tajo y conducciones que afluyen a la capital.

Editorial Católica Toledana

Talleres Tipográficos - Especialidad

en toda clase de Obras científicas y

literarias - Ilustraciones - Catálogos

Facturas - Circulares - Membretes

Perfección en todos los trabajos

Juan Labrador, 6: Telf. 15-17: Toledo

CONSULTORIO

Clinica-Operatoria-Rayos X

del

Dr. García Cappa

Cuesta de los Pascuales, 8.-Telf. 1.287.-TOLEDO

Fundada en el año 1906.—Consulta de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general a cargo del DR. GARCIA CAPPA, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1, y de 2 a 5. En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 7, Santa María, 6.—El Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos del tratamiento a cargo de los practicantes D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda

¡Obesidad! ¡Obesidad! ¡Gordural! ¡Grasa excesiva!

Tratamiento eficaz de resultado inmediato

Por combustión natural

Sin medicamentos, régimen, ni molestias

Algo extraordinariamente sensacional ¡Gratis, detalles gratis!

Solicitándolo con el Boletín adjunto del Apartado 10.009. MADRID

D..... domiciliado en provincia de calle de número indique el perímetro de cintura..... desea recibir informes gratis y sin compromiso alguno. (4).

Crónicas castellanas

Escaso rendimiento en la siega de cebadas.—No es mejor la del trigo, que sigue estacionado

VALLADOLID.—Unos días de tiempo fresco, alternando con otros de calor sofocante, adheridos con alguna que otra tormenta, es el «cook tail» meteorológico de estos días. La siega de cebadas se halla en su apogeo, con muy escaso rendimiento de grano; y la del trigo se inicia en las tierras bajas, más tempranas; no son excepción los campos de uno y otro cereal, dados en verde para forraje, o abandonados al ganado; ¡como andaría la granazón para tomar tan radical medida!

El mercado de trigos ofrece un aspecto de indecisión cuya trayectoria es muy difícil de pronosticar. Consignemos que los teneedores de grano, del poco grano añejo que todavía resta por vender, se resisten a llevarlo al mercado, cada vez que vuelven del campo abatidos o malhumorados por la mala cosecha; las faenas que van «in crescendo», retraen también la oferta.

¿Qué hacen mientras tanto los compradores? Pues sencillamente, reciben el trigo del Estado, que «mirando a través de su cristal», se multiplica prodigiosamente, constituyendo el abasto

de sus fábricas para Dios sabe el tiempo; y con esa impresión que flota en el ambiente, se impide que los precios se lancen a las 50 pesetas.

La realidad es más modesta, pues como alguien vaticinaba para estas fechas, no sabemos que se haya operado a más de 46'50, aunque no faltan vendedores empujados en no ceder menos de 47, a base de candeales, flor y nata de las castellanas tierras; los tipos corrientes de línea de Palencia y análogos, andan todavía bordeando las 43'50 y 44 pesetas.

Las harinas han dado en poco tiempo un estirón parejo con el de los trigos; ahora la demanda abre años ojos «así de grandes» al escuchar que menos de 56 ni hablar, aun tratándose de tipos corrientes o integrales, y dice que no le da la gana pagar esos precios, cuando hace pocas semanas se los metían por los ojos a 48 y no tenían ganas de comprar.

Claro está que la restricción parece ha de ser muy pasajera, y si no, peor para los panaderos; porque, vamos a ver, amigos; con mala cosecha, el trigo no lo regalarán, suponemos nosotros; y con trigo hacia el zenit, ¿qué quieren que haga su polvo?—F.

Representación a agentes Seguros, comisiones, gratificación. «La Previsión». Mayor, 4.—MADRID

Las comunicaciones de Toledo

Horarios de trenes y coches de línea

Servicio de trenes entre Toledo y Madrid

SALIDAS

Tren 4.627, automotor.—Sale 7,50; llega a Madrid 9,35 (vía Aranjuez).

Tren 613, correo, 2.ª y 3.ª.—Sale 8,15; llega a Madrid 10,00 (vía directa).

Tren 4.621, automotor.—Sale 13,35; llega a Madrid 15,12 (vía directa).

Tren 603, expreso, 1.ª y 3.ª.—Sale 18,15; llega a Madrid 20,00 (vía Aranjuez).

Tren 4.623, automotor.—Sale 19,40; llega a Madrid 21,15 (vía directa).

LLEGADA

Tren 4.620, automotor.—Llega 9,49; sale de Madrid 8,15 (vía directa).

Tren 602, expreso, 1.ª y 3.ª.—Llega 10,45; sale de Madrid 9,10 (vía Aranjuez).

Tren 4.622, automotor.—Llega 15,23; sale de Madrid 14,00 (vía directa).

Tren 612, correo, 2.ª y 3.ª.—Llega 20,55; sale de Madrid 19,00 (vía directa).

Tren 4.626, automotor.—Llega 21,26; sale de Aranjuez 20,40.

Línea de San Pablo de los Montes

Empresa Alegre.—Pasa por Argés, Layos, Pulgar, cruce de Casabuenas, Cuerva, Ventas con Peña Aguilera y Menasalbas. Llega a Toledo las 8,30 de la mañana y sale a las 4,30 de la tarde.

Administración: Despacho Central, Zocodover, 8, Toledo.

Servicio de autocars entre Toledo-Talavera de la Reina

Empresa Galiano.—Sale de Toledo, a las 17; llega a Talavera, a las 19.

Sale de Talavera, a las 9,30; y llega a Toledo, a las 11,30.

Pasa por Val de Santo Domingo, Maqueda y Santa Olalla.

Centrales: Toledo, Arma, 15, teléfono 181; Talavera, Padilla, 1.

Línea de Toledo a Los Navalmorales

Empresa Hispano Toledana.—Pasa por los pueblos de Polán, Gálvez, Los Pascuales, Navahermosa, Los Navalmorales y Navalucillos. Sale de los Navalmorales a las 8,15 y llega a Toledo a las 10,30 de la mañana y sale de Toledo (calle de Venancio González), a las 16,30, llegando a Los Navalmorales a las 19,00.

Línea de Toledo a Fuensalida

Empresa Juan G. Sardinero. Pasa por Villamiel y Huecas.

Sale de Fuensalida a las ocho de la mañana, y de Toledo a las cinco de la tarde.

Centrales: Fuensalida, calle H. Ezquerro, 23; Toledo, Santa Fe, 4 (Posada de la Sangre).

Servicio de autocars entre Madrid-Toledo y viceversa

Empresas Galiano, Sayalero y Continental Auto.—Centrales: Toledo, Armas, 15, teléfono 118; Madrid, Drúmen, 3, teléfono 70.798.

Sale de Toledo: a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las once y llega a las doce y media. Sale a las doce y media y llega a las cuatro. Sale a las cinco y llega a las seis y media. Sale a las siete y llega a las ocho y media.

Sale de Madrid a las nueve de la mañana, llegando a Toledo a las diez y media. Sale a las doce y llega a la una y media de la tarde. Sale a las cinco y llega a las seis y media. Sale a las seis y media y llega a las ocho. Sale a las nueve y media y llega a las once de la noche.

Los domingos y días festivos el coche que sale de Madrid a las cinco de la tarde, queda suprimido, teniendo la salida de Madrid dicho coche a las diez y media de la noche.

Línea de Toledo a Bargas (Estación)

Empresa Alegre.

Salida de Toledo (Central, Zocodover, 8), a las 9,15 de la mañana, 5,00 y 6,30 de la tarde.

Salen de Bargas a las 8,40 y 10,40 de la mañana y 6,40 de la tarde.

Los domingos y días festivos, a las 9,30 de la noche.

Línea de Toledo a Torrijos

Empresa Ancos Alvarez.—Correos que pasa por los pueblos de Rielves, Torrijos, Val de Santo Domingo, Novés, Casilla Prada, Torre de Esteban Hambrán, Escalona, Almoróx, Santa Cruz del Retamar y Maqueda. Sale de la calle de Venancio González a las cinco de la tarde y llega a las nueve de la mañana.

Administración: Despacho Central, Zocodover, 8, Toledo.

Línea de Toledo a Talavera de la Reina

Empresa Galiano.—Sale de Toledo, a las 17; llega a Talavera, a las 19.

Sale de Talavera, a las 9,30; y llega a Toledo, a las 11,30.

Pasa por Val de Santo Domingo, Maqueda y Santa Olalla.

Centrales: Toledo, Arma, 15, teléfono 181; Talavera, Padilla, 1.

Línea de Toledo a Los Navalmorales

Empresa Hispano Toledana.—Pasa por los pueblos de Polán, Gálvez, Los Pascuales, Navahermosa, Los Navalmorales y Navalucillos. Sale de los Navalmorales a las 8,15 y llega a Toledo a las 10,30 de la mañana y sale de Toledo (calle de Venancio González), a las 16,30, llegando a Los Navalmorales a las 19,00.

Línea de Toledo a Fuensalida

Empresa Juan G. Sardinero. Pasa por Villamiel y Huecas.

Paludina HOHZ

Específico del Paludismo
Inyectables - Comprimidos - Gotas
PEDIDO EN FARMACIAS
Laboratorio - CADIZ

RELIGIOSAS

Santoral

Día 14. — Martes. — Santos Buenaventura, car., dr.; Heraclias, Cirio, Félix, Optaciano, obs.; Francisco Solano, Marcellino, obs., cfs.; Focas, ob.; Justo, mártires.

San Buenaventura, cardenal franciscano.—Nació en Bayona de Toscana, Italia, de familia esclarecida, y se le impuso por nombre Juan. Enfermó gravemente durante su niñez, y su madre invocó a San Francisco de Asís, prometiéndole que si curaba, ingresaría en su religión. Al instante sanó y es tradición que el propio San Francisco, tomándolo en brazos, exclamó: ¡Oh buenaventura!, quedándole de esta suerte impuesto el nombre con que se le venera. A los veintidós años entró en la Orden franciscana y los superiores le enviaron después a París para los estudios. En cierta ocasión Santo Tomás preguntó de qué libros se servía para sus explicaciones, y Buenaventura, mostrándole un crucifijo, le contestó que aquél era el único que consultaba. Otra vez el doctor angélico Santo Tomás halló a San Buenaventura escribiendo la vida del seráfico padre San Francisco, y no quiso interrumpirle, diciendo: «Dejemos al Santo que trabaje por otro santo». A los treinta años enseñó en las universidades y a los treinta y cinco fue elegido por unanimidad general de la Orden Franciscana, cuyo oficio desempeñó por dieciocho años, recibiendo la Orden tal empuje en la disciplina y en número y crédito que se le juzga como segundo padre de la misma. El Papa Gregorio X le envió el capelo cardenalicio, hallándole los delegados lavando platos en la cocina. Llevó el peso principal en el Concilio de Lyon, y antes que terminase falleció, a los cincuenta y tres años de edad, en el 1274.

Misas de horario fijo

SANTA IGLESIA CATEDRAL.—Hay misas rezadas desde las seis a las ocho y media, diez, once y doce. En la capilla de Reyes, a las nueve. A las nueve y cuarto en la Capilla Mozárabe con su rito.

A las nueve comienzan las horas canónicas, y terminadas, sigue la misa conventual.

—PARROQUIA DE SAN NICOLAS.—Se celebran misas a las siete y media, ocho, ocho y media y nueve.

—PARROQUIA DE SANTA MARIA MAGDALENA.—Se celebran misas a las siete y media, ocho, ocho y media y nueve.

—PARROQUIA DE SANTO TOMAS.—Hay misa a las siete, ocho, ocho y media y nueve.

Devoción al Santísimo CUARENTA HORAS.—Se celebran en la iglesia del convento de Madres Carmelitas.

Mes Carmelitano

IGLESIA DE PADRES CARMELITAS.—Al final de la misa que se celebra a las siete y media de la mañana se hace el ejercicio del mes en honor de la Virgen del Carmen.

Ejercicio a San Ignacio de Loyola

IGLESIA DE SAN ILDEFONSO.—Todos los días del mes de julio en la misa de las ocho se hará el ejercicio del mes a San Ignacio de Loyola.

Novenas a la Virgen del Carmen

IGLESIA CONVENTUAL DE PADRES CARMELITAS.—Todos los días, por la mañana a las cinco, Misa rezada, y a continuación se leerá la novena. A las siete, Misa solemne, siguiendo el Ejercicio de la novena.

Por la tarde, a las seis y media, exposición de S. D. M., estación, santo rosario, plegaria, sermón, novena, canto eucarístico, reserva e himno final.

Predicará el reverendo padre Rodrigo de la Virgen del Carmen, C. D.

—IGLESIA PARROQUIAL DE SANTA MARIA MAGDALENA.—Hay misas rezadas a las seis y media, siete, siete y media, ocho, ocho y media y a las nueve de la mañana, se celebra misa cantada, y después se lee la novena.

Por la tarde, a las seis y media, rosario, plegaria, novena, terminando con la salve.

Ocupará la cátedra sagrada el muy ilustre señor don Juan Carrillo de los Silos, capellán de Reyes.

«EL CASTELLANO»
TELEFONO 15-18

Carbonatina

Neutraliza el exceso de acidez del jugo gástrico, que produce *acédias o ardores, eructos ácidos, pesadez, dilatación, dolores y demás enfermedades de estómago e intestinos*, y, actuando directamente sobre sus causas, las modifica en sentido de progresiva normalización, por lo que, con su uso, *curará y regenerará usted su estómago*, permitiéndole digerir perfectamente

Precio reducidísimo, único,

Incomparable, sin demérito de la máxima caldad y la máxima eficacia

CAJA, DOS PESETAS

Exíjala en Farmacias, rechazando sustituciones interesadas

GUIA DEL RADIOYENTE

E. A. J. 49. Inter Radio Toledo (200 metros, 1.500 kilociclos).

Día 13.—A las 20: Sintonía. Carteleras.—Cotizaciones de bolsa.—Crónica deportiva por Arturo Fuentes.—Recital de orquesta: «L'arlesienne», adagietto, Bizet. «Minuetto», Boccherini. «Córdoba», Albéniz. «Giga badiniere», Corelli. «Valse triste», Si bellus. «La Montería»; fantasía, Guerrero.—22,30: Información de última hora, nacional y extranjera.—22,45: Música de baile. 23: Lectura del programa siguiente y fin de la emisión.

Día 14.—13,30: Sintonía.—Carteleras.—Programa variado: «La cieguita», tango, Romuncho. «Ayer fixiste farifñas», canción asturiana. El día que nació yo, de «Morena Clara», Quintero. «Sonata», canción postudio, Ponce. «Una nit d'albaes», fantasía valenciana, Giner. La nenia del vago, de «Giuliano», Zandonai. «Esa sí que es», Yellen.—14,05: Adjudicación de localidades de los cines entre los socios de la Agrupación de Radioyentes.—Recitales de violoncello y guitarra: «Reigen», Popper. «Andaluzza», Sáinz de la Maza. «Serenata», Malats. «Andante», Tricklir. «Nocturno», Torroba. «Preludio y alemana», Bach. «Larghetto lamentoso», Godowsky. «Sonata», Ponce.—14,30: Lectura del programa siguiente y fin de la emisión.

17: Sintonía.—Carteleras.—Programa variado: «Andre Madalena», bailable vasco. «Campanada», serenata, Guerrero. «País ideal», Mojica. «Fandango de Alosno», Perosanz. Asturianada de «La Picara Molinera», Luna. 17,20: Lectura del capítulo correspondiente de la novela.—Continuación del programa variado: «Alma mía», canción leonesa. «Las mujeres de fuego», habanera, Alonso. «Jotas», por Justo Royo. «Serenata mejicana», Ponce.—17,45: Peticiones de los socios de la Agrupación de radioyentes.—18,15: Noticiero y gacetas locales.—18: Lectura del programa siguiente y fin de la emisión.

19: Retransmisión desde el Teatro Rojas del acto de la Asamblea Pedagógica.

E. A. J. 2. (410,4 metros, 791 kilociclos.)

Día 13.—21,30: Notas de sintonía.—Orquesta de Radio España: «La princesa amarilla», obra, Saint Saens. «Los diamantes de la corona», fantasía, Barbieri. «Serenata española», Glazounov. «La del Soto del Parral», romanza de barítono, Soutullo y Vert. «Bolero», Mezzacapo. «Cuatro piezas», suit, Ambrosio. 22,30: Charla taurina, por «Taleguilla».—Orquesta: «La Princesa del Dollar», fantasía, L. Fall. «Il Baccio», valse, Arditi. «Zapatado», Bretón.—23,15: Música de baile.—23,45: Noticias de Prensa. Cierre de la estación.

Día 14.—14: Notas de sintonía. «Traviata», preludio, Verdi. «Rapsodia húngara núm. 2», Liszt. «Madame Butterfly», Puccini. «Príncipe Igor», Borodin. «Sinfonía del reloj», Haydn.—15: Eutrapelias radiofónicas.—«Don Gil de Alcalá», Penella.—Noticias de Prensa.—15,30: Fin de la emisión.

17,30: Notas de sintonía.—Concierto de piano.—18,45: Caza, pesca y floresta, por J. R. Egulino.—19: Noticias de Prensa.—Música de baile.—19,30: Fin de la emisión.

E. A. J. 7. (274 metros, 1.095 kilociclos.)

Día 13.—21: La actualidad literaria: «Miguel Hernández o la revelación de un poeta».—Concierto variado, por Carmen Arenas (soprano), José Luis Lloret (barítono) y el sexteto.—22: Campanadas de Gobernación.—22,05: «La Palabra». Diario hablado.—Información taurina y deportiva.—Continuación del concierto por el sexteto.—23,15: Música de baile.—23,45: «La Palabra». Diario hablado.—23: Campanadas de Gobernación. Cierre de la estación.

Día 14.—8: Campanadas de Gobernación.—Diario hablado. «La Palabra». — Tres emisiones de veinte minutos.—9: Campanadas de Gobernación.—Informaciones diversas.—9,15: Fin de la emisión.

13: Campanadas de Gobernación.—Señales horarias.—Boletín meteorológico.—«El «cocktail» del día».—Música variada.

14: Cartelera.—Cambios de moneda extranjera.—Concierto de sobremesa por el sexteto.—14,30: Las películas más populares de dibujos.—Continuación del concierto de sobremesa.—15,15: «La Palabra». Diario hablado.—Ultima parte del concierto de sobremesa por el sexteto.—15,50: «La Palabra». Diario hablado.—16: Campanadas de Gobernación.—Fin de la emisión.

17: Campanadas de Gobernación.—Música variada.—17,30: «Guía del viajero».—Cartelera.—Continuación de la música variada.—18: Relación de nuevos socios.—Ultima parte de la música variada.—19: Cotizaciones de bolsa.—«La Palabra». Diario hablado.—Música de baile.—19,30: La hora agrícola: «Tramitación de siniestros».—Continuación de la música de baile.—20,15: «La Palabra». Diario hablado.—Ciclo de conferencias de la Agrupación española de padres y protectores de anormales y enfermos mentales: «¿Se curan las enfermedades mentales?»—Recital de canto (en discos).

¿Quiere vender sus productos y específicos? ¡Anúncielos estrepitosamente y no repare en gastos!

José de la Cuesta

Vinos y Coñacs

Puerto de Santa María

Inauguración de la Asamblea provincial del Magisterio

El acto de apertura en Rojas.—La concurrencia

Ayer mañana, a las once, se verificó en Rojas el acto inaugural de la Asamblea Pedagógica provincial, organizada por el Consejo de Primera enseñanza, la Junta de inspectores, la Escuela Normal y el Magisterio toledano.

El teatro ofrecía magnífico aspecto. Concurrían 800 maestros y maestras de la capital y de la provincia, familias de los asambleístas y numerosos niños. En palcos y plateas había grupos de niños y niñas ataviados con trajes regionales.

En el proscenio constituían la presidencia del acto, con el gobernador civil, el comandante militar de la plaza, director del Instituto, presidente de la Asociación provincial del Magisterio, inspectores de Primera enseñanza, y entre otras representaciones, las de la Academia militar, Fábrica de Armas, Colegio de Huérfanos, Escuela Central de Gimnasia, Normal del Magisterio, Delegación de Hacienda y Administración de Correos. El alcalde excusó su asistencia a causa de una indisposición que padece.

Los discursos

El señor Herrán, presidente de la Asociación provincial del Magisterio, inició los discursos saludando a las autoridades y concurrentes y pidiendo la cooperación de todos para laborar por la cultura nacional mediante la escuela pública y conseguir la más perfecta capacitación del Magisterio.

El inspector señor Barea, presidente de la Comisión organizadora, expresó el vehemente deseo de la clase educadora por elevar su nivel cultural y social, como lo demuestran, entre otras actividades, los Centros de colaboración del Magisterio.

Señala la necesidad de la especialización del trabajo escolar para preparar a cada niño según sus inclinaciones y aptitudes naturales, deduciendo de esto la importancia del trabajo manual, eje de toda actividad escolar.

Refiriéndose a la Exposición escolar del Instituto, que después había de inaugurarse, dijo que hay que visitarla con ojos de maestro para apreciar el esfuerzo que representa el más insignificante de los trabajos que se exhiben.

El señor Juliá, director del Instituto, hizo un parangón entre el ideal de toda la Pedagogía y la realidad escolar, fructo de la cual es la Exposición de trabajos infantiles.

Por último, el gobernador civil, señor González López, que fue saludado con grandes aplausos, pronunció un discurso muy elocuente.

Dijo que le cabía el orgullo de presidir el acto con el doble título de maestro y de representante del Gobierno, y después de una erudita ojeada a la Historia del mundo, dedujo la conclusión de que sin una sólida instrucción primaria no se daría nunca el genio, lo que agranda la misión trascendental de la escuela.

Felicito a los organizadores de la Asamblea, y les alentó para perseverar en la labor emprendida. El discurso fue interrumpido

El acto de ayer en Rojas

do varias veces por entusiastas aplausos.

También los demás oradores fueron aplaudidísimos.

La Comisión organizadora adoptó el acuerdo de nombrar asambleísta al señor González López.

Brillantes exhibiciones artísticas de los escolares

A continuación las autoridades y representaciones ocuparon los palcos que se les tenían reservados, y comenzó la segunda parte del programa, integrada por exhibiciones artísticas de niños y niñas.

Las niñas de la escuela de la Fábrica de Armas, que dirige la señora de Riera Vidal, hizo un precioso desfile e interpretó el juego infantil «La patita coja», con letra del señor Juliá y música del señor Heredero.

Después un coro formado por 200 niños, pertenecientes a todas las escuelas de la capital, cantó el coro «La Mesonera», del señor Heredero. El decorado representó

Vea los nuevos modelos de ventiladores en

Casa ALVAREZ

Pi y Margall, 15 Teléfono 1735

taba el Mesón del Sevillano. Un grupo de niñas se ataviaba con típicos trajes regionales de la provincia.

Una niña de las escuelas de Bargas dirigió un saludo a la Asamblea, siendo muy aplaudida.

Finalmente, las niñas de la escuela de la Fábrica, con preciosos vestidos azules y blancos, bailaron de modo admirable el vals «El Danubio Azul», sobre un romántico fondo. El cuadro, dirigido por el señor Avilés, fue verdaderamente maravilloso, y el público aplaudió con entusiasmo las tres actuaciones de los escolares.

El acto fue transmitido por Radio Toledo.

Inauguración de la Exposición escolar en el Instituto

En el Instituto de Segunda enseñanza se verificó después la Exposición escolar, asistiendo las autoridades y los asambleístas.

Los trabajos de los niños de las escuelas de la capital y la provincia ocupan todo el parainfante y las galerías del patio.

Las autoridades y representaciones, así como los asambleístas, hicieron muchos elogios del esfuerzo que representa la Exposición, en la que hay labores y construcciones escolares muy notables.

Las sesiones de la Asamblea

Por la tarde, en Rojas, el director de la Caja Regional de Previsión, don Pedro María Perales, dió una extensa conferencia sobre mutualidad infantil, siendo aplaudidísimo.

Un pescador parece ahogado en el Tajo

Ayer, en el paraje del Tajo comprendido entre los rodaderos del Tránsito y el cerro de la ermita de la Cabeza, se registró un desgraciado accidente.

De doce a doce y media de la mañana, el panadero Mariano Calvo Barco, de cuarenta y un años, natural de Magán y vecino de Toledo, domiciliado en Santa Catalina, 1, pescaba con un esparabel, y al arrojar éste al agua, perdió el equilibrio y cayó al río, pereciendo ahogado.

El cadáver fue extraído poco después en lugar próximo al del accidente, siendo trasladado por orden de la autoridad judicial al depósito del cementerio, donde esta mañana se practicó la autopsia.

El infeliz obrero deja mujer y seis hijos.

Veraneo fresco y económico

En habitaciones amuebladas y con agua corriente, que se alquilan en la Casa de Oficios de Arenas de San Pedro (Ávila).

Dirigirse a Eusebio González, en Guadalupe (Cáceres).

Catástrofe ferroviaria en la línea del ferrocarril vascongado

SAN SEBASTIAN.—En la línea del ferrocarril vascongado ha ocurrido ayer un desgraciado accidente, que tuvo gravísimas consecuencias.

Del tren de Bilbao a San Sebastián, que tiene su llegada a esta capital a las 9.20, al llegar cerca del pueblo de Añorga—en las proximidades de la ciudad donostiarra—, descarrilaron, acaso por exceso de velocidad, tres vagones, que cayeron por un terraplén.

Inmediatamente se organizó el servicio de socorro, utilizáronse los automóviles que regresaban de las fiestas de Pamplona, en los cuales se trasladó a las víctimas a San Sebastián.

Algunos heridos fueron atendidos en el botiquín de la fábrica de cemento «Recelo», y los demás en las Casas de Socorro, en el Hospital civil y en otros establecimientos benéficos de esta capital.

Resultaron muertos cuatro viajeros, que aún no han podido ser identificados.

Se ha dado a la Prensa una relación de 27 heridos; pero hay algunos más.

Pensión «LA RIOJANA»

RAMONA FERNANDEZ
Viuda de Fernández
Ofrece a usted comodidad, confort y buen servicio
PRECIOS ECONOMICOS
CALEFACCION CENTRAL
ESPARTEROS, 8
(Junto a la Puerta del Sol)
MADRID

Gobierno civil

Cumplimiento al señor Albornoz.—Distinción de la Asamblea pedagógica.—Visita de la Mancomunidad Sanitaria

Comenzó hoy su conversación el señor gobernador dándonos cuenta de que el sábado se trasladó a Mazarambroz con objeto de cumplimentar a don Alvaro de Albornoz, nuevo embajador de España en Francia.

También ha advertido que se celebró un acto en la plaza de aquel pueblo, interviniendo en él después de hacerlo el ex ministro citado.

El señor González López se ha mostrado luego muy reconocido a la distinción que ayer le hizo la Asamblea pedagógica provincial, nombrándole asambleísta honorario, ya que tiene el título de maestro. De la distinción se le hizo entrega cuando visitaba la exposición de trabajos escolares, inaugurada en el Instituto.

Recibió a la Junta de la Mancomunidad Sanitaria, presidida por el señor Boned, que fue con el propósito de hablarle de determinada orden que se ha dado hace unos días.

Se venden

baños, maderas, puertas, balcones, azulejos, vidrios, faroles artísticos, bola de piedra berroqueña, propia para puente, cacharros de cobre y plantas.

Razón: Doña Visitación Sánchez, Bajada Carmelitas Descalzos, 1.

De la Delegación del Trabajo

Previendo la solución de conflictos que se anuncian. Acuerdo sobre el paro en Noblejas.—Ante la siega del trigo.—El descanso dominical en los pequeños propietarios

El señor delegado provincial del Trabajo hizo observar esta mañana que pesa sobre el considerable labor, ya que se anuncian diversos conflictos, a los que procura ponerles inmediata solución y por el medio más rápido a su alcance.

Concretó que en Noblejas hay paro de carácter general, confiando en un pronto arreglo, como consecuencia del acuerdo que adoptó el Jurado mixto de trabajo rural en su reunión del sábado último.

También ha dicho que se ocupa activamente en el encauzamiento de un problema que afecta a la siega del trigo.

Por último ha indicado que se observa alguna resistencia en determinados pueblos respecto al descanso dominical en pequeños propietarios y familiares y hay que darse cuenta—agregó—, que el descanso dominical tiene carácter general y está ordenado en forma que resulta obligado por consiguiente su cumplimiento.

Concretó que en Noblejas hay paro de carácter general, confiando en un pronto arreglo, como consecuencia del acuerdo que adoptó el Jurado mixto de trabajo rural en su reunión del sábado último.

También ha dicho que se ocupa activamente en el encauzamiento de un problema que afecta a la siega del trigo.

Por último ha indicado que se observa alguna resistencia en determinados pueblos respecto al descanso dominical en pequeños propietarios y familiares y hay que darse cuenta—agregó—, que el descanso dominical tiene carácter general y está ordenado en forma que resulta obligado por consiguiente su cumplimiento.

Incidencias locales

Casa de Socorro

Han recibido asistencia:

Carmen López Rodríguez, de dos años, Corredorillo de San Bartolomé, 1; herida contusa en la región superciliar derecha, por caída.

—Cipriano Ruiz Guerrero, de veinticinco años, Colegio Doncellas, 7; luxación del pie izquierdo, producida al bañarse.

—Angelita Martín Torres, de veintisiete años, Prensas, 6; herida contusa en la región parietal derecha, pronóstico leve, producida al ser agredida en su domicilio por unos desconocidos.

—Felipe García Fournier, de dieciocho años, Paseo de la Rosa, 7; erosiones y herida incisa en la mano izquierda, pronóstico leve.

—Santiago Díaz, de cuarenta y ocho años; abusión de la uña del dedo anular de la mano derecha, leve.

Detenido al intentar un «palanquetazo»

Con motivo de varias raterías cometidas recientemente, el comisario jefe don Ricardo Sánchez, tenía dispuesto un servicio extraordinario de vigilancia a cargo de los señores R. de Oro, Hernández, Pérez Tadeo y Marcos, el cual dió por resultado en la pasada noche detener al conocido delincuente contra la propiedad Alfredo Salazar Horcajada, en el momento en que intentaba «brincar con una palanqueta el estanco de la calle del Comercio, inmediato a las Cuatro Calles.

El citado maleante va ha cumplido varios arrestos en Valencia, Madrid y esta capital, siendo su propósito, según manifestó, cometer robos en varios establecimientos mercantiles de esta población.

Denuncias

Contra Pedro Valero Rosas, natural de Valencia, por embriaguez, escándalo y desobediencia a los agentes de la autoridad. Sufrió arresto por quince días.

El mismo castigo se impone a Tomás y Luis Toboso Cabezas y Francisco Sánchez de la Torre por producir molestias a turistas.

También se denuncia por don Maximino Guerrero a Eloy Sánchez, dueño de la camioneta T. O. 3.544, por causar con el vehículo daños en la cartelera del Cine Moderno.

Dr. Mora y Comas

De la Inclusa de Madrid.—Jefe de los Servicios Provinciales de Puericultura, por oposición. Director del Dispensario de Higiene Infantil

Enfermedades de los Niños

Hombre de Palo, 25, 2.º y Cuesta de la Sal, 3. Toledo—Teléfono 1.705

Consulta diaria de once a una de la mañana, y de tres a seis de la tarde, previo número.

Asuntos provinciales

Se deniega una declaración de fiesta

El Ministerio del Trabajo ha denegado al Ayuntamiento de Villanueva de Alcardete la autorización que para celebrar mercados dominicales y ferias los días 22, 23 y 24 de septiembre había solicitado.

Se hace considerar que han sido incumplidos varios de los requisitos exigidos, al propio tiempo que se ha visto el informe del Consejo del Trabajo.

Presentación de recurso

Ante el Tribunal Contencioso Administrativo por don Victoriano Sánchez San Román, don Mariano Blázquez Cano, don Modesto Cano Fierro, don Amancio Cano Fierro y don Alfonso Soriano Martín, representados por el procurador don Luis Montemayor Mateo, ha sido presentado escrito interponiendo recurso contencioso-administrativo contra sentencia del Tribunal especial para conocer de los recursos interpuestos contra sanciones impuestas a los funcionarios municipales de esta provincia, por los Ayuntamientos que desestimó el recurso ante el tramitado, contra la suspensión de empleo y sueldo que decretó el Ayuntamiento de Navamorcuende.

Lea usted mañana EL CASTELLANO

DE ENSEÑANZA

Proyecto para construcciones escolares

Se ha aprobado el proyecto para la construcción por el Ayuntamiento de Maqueda de un edificio con destino a dos escuelas unitarias, una para niños y otra para niñas, concediéndose en principio la subvención de 20.000 pesetas, que se abonarán previo el exacto cumplimiento de los requisitos determinados.

Este número ha sido visado por la Censura

Clinica Médico-Quirúrgica Dr. Bejerano

GARGANTA, NARIZ Y OIDOS

CONSULTA: Martes y Viernes, de once a una y de dos a cuatro

Sillería, 20, 1.º - - TOLEDO - - Teléfono 1.532

PLUS ULTRA
COMPAÑIA ANÓNIMA DE SEGUROS GENERALES
DIRECCION - Plaza de las Cortes, 8 - MADRID

Ramos en que opera:
VIDA - ACCIDENTES INDIVIDUALES - ACCIDENTES DEL TRABAJO EN LA INDUSTRIA Y EN LA AGRICULTURA - RESPONSABILIDAD CIVIL - INCENDIOS - COSECHAS - ROBO - MOTIN - ROTURAS - MAQUINARIA - TRASPORTES MOBILIARIO COMBINADO

Administración para Toledo y su provincia:
TOLEDO - Plaza de la Magdalena, 5 - Tef. 1.868

Agentes generales para Toledo y su provincia:
D. Julio Esteban Infantes y
D. Adolfo Breaño Aparicio

Agente general en Talavera de la Reina:
D. Juan Fries Uhl - Medellín, 2

La niña
María del Sagrario Hernández Martín
ha subido al cielo
el día 13 de Julio de 1936
a los doce años de edad
habiendo recibido los Santos Sacramentos
D. E. P.

Sus afligidos padres don Justo Hernández Serrano y doña Sagrario Martín Escalante; hermano Alvarito; abuelos don Julián Hernández Ramos y doña Sagrario Escalante Martín; abuela política doña Francisca Ludeña Pozo; tíos don Ernesto y doña Amelia Martín Escalante; tíos, primos y demás familia

Al participar a sus amistades tan irreparable pérdida, les invitan al entierro que tendrá lugar mañana día 14, a las diez de su mañana, desde la casa mortuoria, Cristo de la Luz, 16, al Cementerio Municipal (antes de Nuestra Señora del Sagrario), por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

El duelo se desdice en la Capilla de San Eugenio
No se reparten esquelas.

Retened en la memoria
Y emplead en vuestros enfermos
PLATANO-GEREOSA
Del Doctor Barberá
Alimento vegetal de primer orden

Todos los médicos se inclinan por este alimento, por su forma de elaboración por concentración al vacuo.

Rechace usted todas las imitaciones, pues estas nunca pueden ser igual al producto original.

VICHY HOPITAL
AGUA MINERAL NATURAL
Afecciones del estómago